

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el trust de funerarias.

Año I || San José, C. R., martes 3 de setiembre de 1912 || Núm. 195

Director, Administrador y Propietario, — RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### BANCO HIPOTECARIO

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión.  
Para informes en la Redacción de este diario.

Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina, n.º 262, 2ª Avenida, Este.

### NUEVA EMPRESA FUNERARIA NACIONAL EN SAN JOSE

Se ha establecido esta casa contigua a la caballeriza de Polini. Cuenta con un surtido variado de cajas mortuorias para satisfacer el gusto del público y precios al alcance de todos. Dispone también de un elegante Coche Fúnebre CON UN PAR DE CABALLOS AMERICANOS.

MANUEL CAMPOS Hermanos

Ordenes por teléfono No. 14

### UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & Cª Libreros

### Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfitos, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado botín para calzado "CORDIN"

### Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montado, ras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. a 10 a. m.  
« 12 m. a 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

### CASA

se alquila ó se vende una en la calle 4ª Sur, 150 varas del Banco de Costa Rica, con todas las comodidades higiénicas y aprueba contra temblores. Informes en esta Redacción.

### Zapatería Española

#### Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente

### La Alhambra

#### PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI  
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarroses, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

### Nueva Ferretería

#### de Adolfo de la Guardia

#### "LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

### Maíz extranjero vende

#### Walter J. Ford

### Cuchillería

#### de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente a la Plaza de Artillería. — Apartado 440  
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

### POCION ANTIASMATICA

La dulce preparación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comúnmente se llama también albugo. Cada persona que lo usa se convierte en su propagandista. Su fama ya es grande debido a su eficacia.

MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.

Se recomienda el uso de los Polvos Antiásmatícos, Especialidad de la BOTICA AMERICANA

Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA, San José, C. R.

### NOTICIAS DEL EXTERIOR

Buenos Aires, 31.—Informan del Perú que la situación es crítica a causa de la elección del Gobernador del Estado, siendo los candidatos los señores Antonio Lemos y Lauro Sodve, el primero está apoyado por el Gobierno local y el segundo pertenece a la oposición. Sodve dispuso anoche sobre un grupo sin herir a nadie; enseguida se lanzaron sobre la oficina del periódico «Provincia de Pará». El Gobierno federal envió tropas y el cañonero Tupay. Los vecinos del Pará residentes en Río Janeiro piden la intervención del Gobierno federal.

Río Janeiro, 31.—(Herald New York). La huelga de Santos está cediendo y muchos trabajadores han vuelto a sus quehaceres. La Prensa llama la atención al Gobierno a fin de que tome nota de la gran actividad desplegada por agitadores extranjeros especialmente argentinos, y pide que se adopten medidas semejantes a las que se acostumbraban en aquel país. El Congreso está discutiendo el proyecto de ley de divorcio y recibe numerosas peticiones para que no se apruebe; es probable que sea rechazado. En la actualidad no existe el divorcio propiamente dicho sino solamente separación de cuerpos y bienes pero no absoluto. En el Uruguay, de los países suramericanos, es donde únicamente existe el verdadero divorcio.

Paraguay, 31.—La nueva administración bajo la presidencia del Sr. Schalver, es aplaudida por todos los ciudadanos del país, de ambos partidos.

Madrid, 31.—Los teindicalistas pública y privadamente redoblan sus esfuerzos por conseguir que el movimiento revolucionario principie antes de la apertura del Congreso, con sus tendencias a la huelga en Málaga y en otros lugares a fin de sostenerse.

Vigo, 31.—La no llegada de Alcorca ha sido muy sentida, pues se le preparaba gran homenaje.

Málaga, 31.—Albañiles y metalúrgicos insisten en la huelga. Los toneleros repartieron socorros y acordaron gestionar en el sentido de que se trabaje.

Madrid, 31.—Prieto ha declarado que tan luego se firme el tratado pacifiquemos el Rif, asegurando la paz interior y exterior, pues contamos con la confianza de la Corona. Gobernaremos la vida legal de las Cortes desarrollando el programa del Partido.

Londres, 31.—Informan que en Cally Sax County Kildare, han aparecido nuevos casos de aftosa.

Cassel, 31.—El Emperador acompañado de la Emperatriz ha dado un largo paseo a caballo en el parque Willemonshe Shore Cartie, pues se encuentra mejoradísimo.

Berlín, 31.—La prensa comenta desfavorablemente el alza de la tarifa alemana para el trigo de Estados Unidos. Aunque se alegase que es por venganza de los altos derechos a algunos de los productos alemanes en aquel país.

Tientsing, 31.—Diez mil amotinados enviaron una amenaza de atacar esta ciudad pero Yuan no se preocupa porque todas las entradas están bien adolladas, sus representantes declaran que cualquier da-

### Protección al público PAPEL DE MOSCAS

LA BOTICA MUNICIPAL, situada 50 varas al Sur del Telégrafo, vende PAPEL DE MOSCAS al «MENDUEO» para facilidad del público en general.

Horas de despacho, de 8 a 11 a. m. y de 12 a 4. p. m.

Pasa a la 4ª página.

# El fin del conflicto

Está al concluir la guerra en Nicaragua, si hemos de dar fe a las últimas noticias que circulan por las calles.

Para nosotros será día de fiesta el último de aquella lucha de nuestros vecinos.

Pero,—y ahora debemos ratificar,— que la lucha termine sin humillaciones para Nicaragua, sin nada depresivo para Centro América, sin más imposición que la insinuante del hermano que nos trata de igual a igual ó la de mayor fuerza o justicia de uno de los contendientes que en este caso es razón.

Somos de los costarricenses que conservan el espíritu de consecración para Centro América; la vieja tradición de los abuelos, y a ese ensueño dedicamos muchos de nuestros mejores pensamientos.

Nerviosos, no podemos negarlo, esperamos las noticias de Nicaragua actualmente; no porque sean éstos ó los otros los victoriosos, sino por lo relativo á la intervención americana en la lucha.

En emergencias como la actual, vivimos en días pasados; no intervienen los abuelos de las actuales generaciones costarricenses en las luchas centroamericanas; siempre abstendidos, siempre recatados, siempre, casi como hermanos mayores, aun cuando menores en muchos conceptos, pensando en ellos y en sus desaciertos.

Decimos que tocar la integridad de la soberanía de Nicaragua es cosa grave. Tocar aquella soberanía es destruir al partido que ha llamado la intervención, porque hasta las piedras se levantarían allí á luchar contra el invasor.

En Méjico un millón de soldados extranjeros y el capital que se necesita para el Canal de Panamá, en caso de intervención, saldrían derrotados.

Siete mil soldados, ó diez mil ó veinte mil extranjeros entrometiéndose en un asunto puramente nicaragüense, ó centroamericano, son nada, porque en estos países, no las mujeres, las piedras se levantan cuando se trata de repeler esas agresiones.

Pero no se trata de eso. La guerra está al terminar, dichosamente sin la intervención extranjera. ¡Loado sea Dios! si el conflicto está al concluirse.

Aquí entre nosotros lo que queda por nuestra parte es un efusivo apretón de manos al compañero Director de *La Prensa Libre*, centroamericano en todo el istmo, por su actitud como periodista y como centroamericano, en este conflicto. Y después, lo que queda también es el criterio del vulgar Sancho Panza... que no es el Panza que llora por Don Quijote sino el otro, el vulgar de estos tiempos que no debemos ni podemos llamar positivista.

La guerra concluye. ¡Loado sea Dios!

## Guerra á muerte

contra el lujo inútil que degrada y arruina. Y cómo conseguir un éxito contra esto? Mandando á teñir sus pañolones y todas sus ropas de seda y lana á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, donde consigue Ud. una verdadera economía, pues le dejan sus ropas como nuevas por un precio bajísimo.

No equivocarse, es en CUESTA DE MORAS donde está situada la mejor TINTORERÍA.

## El big stick se torna virtuosa barita diplomática El "león" en Nicaragua hecho "oveja" en Méjico

Una cosa es con violín y otra es con guitarra, dice el refrán callejero, y á la verdad que para los rubios conquistadores, para las omnipotentes organizaciones de congresos, inspiradores de Cortes y de Tribunales, para los áviles negociantes, de empréstitos y capataces gigantescos de obras canaleras, para los árbitros de la América pequeña—á quien en más de una ocasión han amenazado con el gran garrote que en manos de Ellu Root y del coronel cazador de osos blancos y pantarones de la India, era como la palmeta en manos de la maestra Rudecinda—para los interventores de Cuba, para los intrusos de Filipinas, para los fomentadores de la guerra eterna de Haití, para los actuales interventores de Nicaragua, es muy distinto dárseles con una nación poderosa como Méjico, que enfrentarse ante una pequeña república Centroamericana.

Ya han dado pruebas incontrovertibles. Hace apenas unos meses que la insolencia yankee se opuso al poder japonés y fue entonces curioso ver como se puso en juego antes que el ministerio de la guerra, la secretaría de Relaciones Exteriores, como se empeñó una activa labor diplomática é incansablemente iban y venían notas y oficios, en vez de cruceros y torpederos, hasta que el coloso americano hubo de rendirse á las exigencias del coloso asiático.

Entonces no jugó su papel amenazante la escuadra que para solucionar cuantos conflictos suceden en América Central pone en movimiento la nerviosa cancillería de Washington y que ya va dando lugar á que se le llame la *escuadra coco*, como ayer se llamó escuadra fantasma á la malograda escuadra del Báltico.

Y es que es muy distinto tratar con déviles y encararse á los fuertes; para unos se gasta el gesto de impositor, de

árbitro y ante los otros se opta por la diplomacia y la prudencia.

En las actuales circunstancias en que de nuevo se ve la cancillería americana envuelta en un asunto internacional que no por ajeno, deja de ser de su incumbencia,—de la incumbencia que ella se ha creado—se opera de nuevo el fenómeno, y se observa la dualidad de la ira y del poder norteamericano. Mientras allanan el territorio nicaragüense, en tanto que amenazan la integridad de Nicaragua y al tiempo que desembarcan sus fuerzas en Corinto y sitian por medio de sus cruceros el país hermano, soportan el vejamen de los revoltosos mejicanos á los súbditos americanos. Se hacen de la vista gorda ante las tropelías de las huestes de Zapata, se limitan á guardar la frontera, que no respetan los alzados, y en continuas notas de queja y de reconvencción gastan el tiempo sin que hayan sido las temeridades y amenazas de Orozco, capaces de despertar las cóleras del coloso árbitro de los pequeños, y sin que haya habido durante tantos meses de guerra cruenta en las narices del Tío Samuel, motivo para que empujen el gran garrote,—tan usado para los pequeños conflictos de Cuba, Puerto Rico y Centro América.

El cable de hoy nos anuncia la última amenaza de Orozco, en la que se intimida á los yankees á abandonar el territorio de Méjico si después del 15 de octubre no ha renunciado Madero.

¿Qué dirán de esto Ellu Root el coronel cazador, Taft, Knox y todos los iracundos amos de Centro América, los áviles negociantes de empréstitos y capataces canaleros?

Que una cosa es con violín y otra con guitarra.

SATANELO

## Movimiento diario

### Los que viajan

Ricardo Enriquez, para Panamá.  
Ricardo R. Schlitt, id.  
Matell Coll Ramo y familia, para España.  
Alberto Moreno, para El Salvador.

### Los que nacen

Juan, de Balvanero Acosta y Refugio Jiménez.  
María, de Ramón Castillo y Luisa Sancho.  
Eugenio, de Ernesto Duca y Abigail Arias.  
María Rosa, de Moises Vargas y María Cobillo.  
José Ramón, de Esperanza Méndez Morales.

### Los que mueren

Edwin Hernández, 2 meses.  
Marcel Mora, 3 años.  
Zolla Carballo, 1 mes.  
Ana María Hernández, 8 meses.

## HISPANO-AMERICA

VIII

Francisco Morazán y Justo Rufino Barrios que son los únicos dos verdaderos apóstoles de la unión de Centro América, con cuyos nombres se embellece y distingue hasta ahora nuestra historia,—tuvieron bravos empujes y comprendieron como si hubieran sido dos mariscales europeos del siglo diez y ocho, el camino que debían adoptar para realizar el pensamiento que guió su vida en esta etapa de la futura unidad de Hispano-América, que exige ahora grandes militares y notables hombres de talento con qué subir á la cima de su destino, que al decir de ilustres viajeros de la talla de Chateaubriand y Humboldt y de nobles pensadores del viejo mundo, no puede ser otro sino el de la última fase del género humano.

Mas Francisco Morazán que encarnó el verdadero ideal de la unión de Centro América, fué más afortunado que Justo Rufino Barrios; y por ello nuestra historia lo muestra al mundo como el jefe de la federación que nuestros cinco países tuvieron de 1829 á 1839,—habiendo gobernado en Honduras, El Salvador y Costa Rica, en donde en 1842 una fracción conservadora de este país instada y estimulada de continuo por el conservatismo guatemalteco, lo último el 15 de setiembre en la plaza principal de San José.

Justo Rufino Barrios que había purificado la atmósfera política y social de su país por medio de la revolución de 1870, ataquando los pergaminos y privilegios de los nobles de su patria, intentó en 1885 realizar la unión política y definitiva de Centro América por medio de una guerra; mas la traición de ciertos elementos salvadoreños detuvieron su empresa en la batalla de Chalchuapa, en que la metralla enemiga le dió muerte.

Estos dos valientes y patriotas militares de Centro América tendrán con el tiempo,—esa es mi opinión actual,—bronces en nuestros cinco países que los inmortalizarán, por haberse adelantado al tiempo en que vivieron, y por haber esparcido con noble corazón los verdaderos sentimientos de nuestro patriotismo, en la forma de leyes, decretos y actos de su vida, en que sembraron las ideas liberales que hoy germinan en los hombres que habitan esta sección del nuevo mundo.

No puedo ir adelante en el desarrollo de esta cuestión de mi tesis, sin examinar la última fase de la vida de Francisco Morazán, que nacido en Honduras vino á morir en Costa Rica, quien le había abierto las puertas de su palacio nacional, sentándolo en la presidencia, en el mismo año de 1842; y por ello voy á decirle á Centro América á este respecto mi opinión sincera por si acaso ella es digna de atención, en favor de Costa Rica, á quien se le ha querido enrostrar la mancha de ese delito.

Francisco Morazán fué llamado á Costa Rica en 1842, según lo cuentan los historiados don Lorenzo Montúfar y don Felipe Molina, con el objeto de derrocar á don Braulio Carrillo, quien con su tiranía se había vuelto insoportable á la mayoría de nuestro pueblo, y siendo don Francisco Morazán un hombre de limpios antecedentes y amigo de la libertad de Centro América, asintió á las instancias repetidas de nuestro país, y sin dificultad desligó á Costa Rica de aquella servidumbre en que vivía y la gobernó con mano noble y liberal; pero el partido conservador de Guatemala que lo temía atrozmente, intrigó con ciertos personajes de nuestra sociedad para calumniar y difamar al primer unitarista de estos cinco países, que entonces carecían de comunicaciones y de instrucción pública.

Y fueron esos ciertos personajes costarricenses los que al frente de una muchedumbre ignorante de nuestro país derrocaron á don Francisco Morazán y le dieron muerte, á pretexto de que pensaba levantar en Costa Rica un ejército con que realizar la unidad de Centro América, la cual se hallaba en esa hora de nuestra historia entenebrecida por las sombras que sobre la conciencia arrojan el convento y la sacristía mal dirigidos; pero el pueblo costarricense no es el responsable de aquella traición.

Y para comprobar esto basta recordar que la Asamblea Nacional que se reunió enseguida de la muerte de don Francisco Morazán,—desconoció indignada la jornada oscurantista de aquellos tres días que pusieron fin á la vida de aquel apóstol de la unidad de Centro América, que habiendo venido á este país á libertarlo, sucumbió á manos de una muchedumbre fanática desde el punto de vista político.

El hombre cuya espada había brillado en cien combates en el resto de Centro América, no resistió en Costa Rica los embates de la calumnia y de la envidia del antiguo separatismo,—que más tarde personificado también en una horda nacional sedienta de sangre liberal fusiló sin misericordia en Puntarenas, en 1860 al ex-Presidente don Juan Rafael Mora, que había libertado á nuestros cinco países de la esclavitud de los yanquis en 1856 y en 1857.

Mas quiera la suerte que esa sangre que el denodado General don Francisco Morazán derramó en San José de Costa Rica, dirigiendo él mismo la guardia que lo último,—sostenga las libertades de es-

## NOTAS MIAS

Mañana ó pasado mañana debe volver la Comisión de Paz que por encargo de la milagrosa Corte de Justicia Centroamericana fué á arreglar definitivamente el incidentillo ocurrido entre los buenos amigos Díaz, Mejna y Chamorro.

Hay febril entusiasmo para recibir á la delegación, por el felicísimo resultado de su misión, y una ansiedad sin límites en todos los círculos sociales, políticos y comerciales, por saber cómo se consiguió llevar á las partes beligerantes á un avenimiento satisfactorio—que ha venido á consolidar las teorías optimistas de quienes creen en el poder enorme de la sapiente y justiciera Corte.

Posiblemente el Presidente del Tribunal y si no él, uno de los señores Magistrados dará una conferencia para explicar públicamente la virtud del resultado obtenido y que tanto nos ha regocijado.

Para mí, que en mucho ha de haber influido el agua de Florida. Ese líquido perfumado ha ido siempre precedido por una magnífica estrella: la estrella de la victoria, la estrella del Dios Exito;—la que resolvió en la mejor lid, las libres elecciones que garantizara el Licdo. Esquivel, con su alta posición de «fiel de la balanza», para dar «timbres» de distintas clases á la Administración de don Cleto.

El agua de Florida no ha sido, pues, una composición dedicada exclusivamente al tocador; más alta ha sido su misión. El triunfo que acaba de obtener, poniendo fin al inútil derramamiento de sangre humana entre hermanos, es muy significativo; tras ese triunfo hay que esperar otros, no menos gloriosos ni menos humanitarios, que habrán de verificarse en nuestra tierra; los genuinos harán sus grandes manifestaciones venideras *aromatizados* con el mágico líquido.

Y ella, la milagrosa agua, les dará un triunfo completo, como se lo ac-

te país y fructifique en lo futuro en hombres de más sano corazón que los de aquella época que, pudiendo ser grandes, fueron pequeños.

Talvez el destino haya señalado que de esa noble sangre nazca en venideros días el oscuro y desconocido soldado que realice la unidad de la América Central, partiendo entonces del país más separatista, la más alta idea de salvación de nuestros actuales y amenazados países, borrando así la oscura sombra que pesa sobre nuestra historia patria.

San José, 30 de agosto de 1912.

GUILLERMO OBANDO

## Ateneo de Costa Rica

Cedido á los pobres de San José el producto de la velada que dará el Ateneo el próximo 15 de Setiembre en el Teatro Nacional, las localidades correspondientes han sido entregadas á la señora Presidente de la Sociedad de San Vicente de Paula, doña Joaquina Ortiz de Castro, á quien han de dirigirse las personas que deseen asegurarse localidades para dicha fiesta.

Se ruega concurrir á una reunión que deberá verificarse el miércoles 4 del mes en curso, á las cuatro de la tarde, en el Salón de Actos del Colegio Superior de Señoritas, á los miembros de los jurados que deben conocer de los trabajos presentados al concurso abierto por este Centro en celebración del día de la Patria,

San José, 19 de Setiembre de 1912.

JUAN DÁVILA FABIO BAUDRIT Secretarios.

## Matrimonio Civil

Ayer á las nueve de la mañana contra-jo matrimonio ante el señor Gobernador de la Provincia el señor don Arthur Martell Field con la señora Rosa Farrer Knight. Fueron padrinos de la ceremonia los señores Samuel L'Estrange y don Carlos Caldwell.

ba de dar á la bienhechora Corte de Cartago, á la bendita Corte á quien tan mal y con tanta injusticia han tratado algunos, inclusive la despiadada naturaleza que la despojó de su casa. ¡Hasta la naturaleza la ha tratado mal!

Sólo falta, pues, que la *genuinada* resuelva la cuestión ésa, la del candidato, cuestión que se está poniendo cuesta arriba y que cada día ofrece más y más grandes dificultades. Todo, por falta del élixir divino, todo por falta del agua, del agua inspiradora de grandes y salvadoras ideas.

¡Bienvenida la hora en que, aunque sea en forma de rocío, el líquido elemento caiga sobre los cansados y pensadores cerebros, iluminándoles la solución de tan intrincado problema!

No sería malo que mientras la tal solución llega, nos dedicáramos á otras cosas de más provecho, como lo está haciendo ahora la mitad *amarilla* y alegre del diario *rotativo*, la cual le anda buscando tres pies al gato y unos cuantos *pipiolos* á los yanquis, á quienes les tiene puesta la puntería desde que por acá ya no hay negocio que produzca gran cosa.

¡Pero mire Ud. que la señorita se gasta unas agallas más que regulares! ¡Demonio de señorita, estoy segurísimo de que va para alguna parte, porque lo que es ella no arranca pelo sin sangre!

También nos podemos dedicar, mientras San Juan baja el dedo, á coger ratas, ó á contar las canoas rotas que nos envían las cristalinas cataratas desde los aleros de las casas, ó á hablar de Dorotea Pérez, fuente inagotable de la rica inspiración de Ramiro, ó á pedirle peras al olmo, que es como pedirselas á la Sociedad Nacional de Agricultura, ó, por fin... á cantarle á la luna, como lo hiciera don Pepe en la noche memorable á que aludí en mi crónica anterior.

CARLITOS

## Nuevo establecimiento de un cubano

Cuba da siempre buenos hijos, patriotas, trabajadores y honrados, y como demostración de este aserto ahí está el señor Manuel Boley, Teniente del Ejército Libertador de aquella República, trabajador infatigable, serio, formal, que hace un mes llegó á esta capital para ofrecerle al público en general sus excelentes trabajos en el ramo de peluquería y barbería.

En un local amplio y bien ventilado, contiguo al edificio que ocupa el Ministerio de Fomento, abrió antier domingo 10 de setiembre el señor Boley un elegante y lujoso salón de barbería, montado con todos los requisitos que este ramo requiere, y los últimos adelantos modernos de los países europeos.

Felicitemos al señor Boley por su nueva empresa, y sepa que en este país encuentran siempre protección los hombres que como él sustentan como lema, la honradez y el trabajo.

## Habla el Sr. Director del Instituto de Alajuela

Alajuela, 2 de setiembre de 1912.

Señor Director de EL REPUBLICANO.

San José.

Me permito rectificar una noticia dada por su corresponsal de es esta ciudad, publicada en el número del domingo de su popular periódico y referente al Colegio del cual soy Director.

El incidente ocurrido entre los dos Profesores, señores doctor Volto y Rev. Madrigal, por asuntos de propaganda religiosa, no fue presenciado por ningún alumno del Colegio, pues él tuvo lugar en el salón de Profesores y después de terminadas las tareas del sábado 31 del pasado.

El asunto terminó sin que la disciplina del establecimiento haya sufrido el menor daño.

Soy de usted atento s. s.

F. F. NORIEGA.

# POETAS....

(Al distinguido patriota nicaragiense, el escritor don Alejandro Bermúdez.)

Visionarios!... Y aún dudais de la verdad?... Colgad la lira de los cantos melancólicos, despreciadla por inútil, por dolorosamente estéril. El llanto es infecundo, y las lágrimas del triste son la burla y el escarnio sangriento de la época; derramadlas si alivian vuestros íntimos pesares, pero buscad la soledad, y apurad en el trágico silencio del misterio la copa envenenada con todas las tristezas que guardais.

Bien merecen el aplauso vuestros versos, pero son muy pocos los que oyen, y menos los que entienden la voz del sentimiento. Buscar la gloria en este tiempo en que el positivismo domina en absoluto los cerebros, tratar de conmovir el corazón cuando están metalizadas las cabezas y profundamente corrompidas las conciencias, es la mayor de las locuras, y el más grande de todos los engaños.

Preciso es convencerse: nada importan a la humanidad vuestras plegarias, nada vuestras nobles angustias en la lucha, y nada la catástrofe final de vuestros sueños!... ¡Qué han de conmovierla vuestras penas personales, cuando en esta moderna religión del egoísmo, hasta los países obligados por la raza y por la sangre, se imponen el deber de vivir sordos en el concierto universal, al justísimo clamor de los pueblos que amenaza la avalancha usurpadora, ó que gimen bajo el yugo de las burdas tiranías!

¡Qué han de impresionarla vuestros versos, cuando ve con desdén la crispatura de todas las víctimas que dejan el hambre, el fuego y la miseria, con los puños levantados hacia el cielo impenetrable también, en el sangriento drama de esos pueblos que por débiles ultraja la codicia del más fuerte,

ó por fatalidad deshonra la ignominia de los déspotas!

Si se mira con desprecio la lucha heroica en que defiende el patriotismo sus derechos, y se llega después hasta la tumba en que las nacionalidades legítimas sucumben, para entonar himnos de aplauso á la fuerza triunfadora, como queriendo disculpar la falta con la infamia cobarde y miserable. Si es la funesta ley del éxito la que rige al mundo en los presentes días, si el error entronizado consagra en los Poderes de la Tierra la injusticia de las grandes naciones invasoras; si es esa la actitud del mundo ante el inmenso drama social de nuestros tiempos, ¿por qué pensar que las notas dolientes de una lira hagan el prodigio que no logran las quejas formidables de las tristes multitudes que amenaza la conquista, ó atormenta el despotismo? ¿Por qué lanzar al aire el secreto de las propias desventuras, agotando la fuerza intelectual en inútiles lamentos que jamás han de vencer el egoísmo inmisericorde del medio en que vivimos?

El talento es un arma poderosa. Destinado al servicio de la libertad y del derecho, en las filas de los escasos legionarios que combaten por el honor de nuestra raza y por la vida independiente de la Patria.

Poetas! Yo sé de esas tristezas, yo sé de esas nostalgias de alma enferma y abatida; pero yo sé también de la esterilidad sombría de las lágrimas que riegan los abrojos del camino.

Pensad en la amarga verdad de estos conceptos.

P. J. Jugo Delgado,  
(Venezolano)

## Notas sueltas

La policía de higiene previno al propietario del Hotel Central, para que en lo sucesivo los sirvientes se abstuvieran de botar basuras á la calle desde los balcones, como también prohibirles la exhibición de un mono que mantienen en uno de dichos balcones, porque es contrario á las disposiciones del Reglamento de Policía.

El domingo, frente al Asilo Chapuí, se le quemaron los motores al carro de tranvía número 14, teniendo necesidad de conducirlo á remolque para las debidas reparaciones.

Debido á las pesquizas serias que se vienen haciendo en busca de los juegos prohibidos, se llevó á efecto el domingo un registro en el «Centro Social» de esta ciudad, dejando policías fijos en el interior de la casa y afuera para mayor seguridad hasta las doce de la noche que se ordenó cerrar.

El menor José Víctor Mora recibió un fuerte empujón de otro compañero suyo, con el cual disputaba, produciéndole una contusión en la nariz, que según dictamen médico tardará más de ocho días para sanar.

Los fabricantes de fideos de esta capital han formado una especie de trust para vender su producto al mismo precio, evitando de este modo la competencia.

Nosotros creemos que el público no saldrá beneficiado con esa medida.

La velada que se celebró la noche del domingo en el Teatro Municipal de Alajuela y á beneficio de los «Ángeles» de Cartago, tuvo un éxito brillante, mucho mayor que la verificada el domingo pasado, de lo que nos alegramos.

## Corte Plena

Sesión del día 2

Se admitió al señor Juan José Fonseca Poveda su renuncia del puesto de Prosecretario del Juzgado Segundo Civil de San José, y para reponerlo como escribiente, se aprobó el nombramiento del señor Rodolfo Lara.

Se nombró al señor Francisco María Jiménez para el cargo de Alcalde suplente del cantón de Golcochea.

Fueron aprobados los nombramientos de los señores José Gamboa Rodríguez y Fermín Lara, el uno, para sustituir como escribiente al Secretario de la Alcaldía de Las Juntas de Abangares, señor Cleofás Salas Pérez, por los días que éste desempeñe sus funciones de Alcalde suplente del mismo lugar, y el otro para reponer al Notificador de la Alcaldía de Liberia, señor José Manuel Acevedo, por cuatro días.

Se admitió al señor Ernesto Monge Murillo su renuncia del destino de Alcalde propietario de la ciudad de Santo Domingo, y en su lugar se nombró al señor Cleto Bustamante.

Leídas las solicitudes de gracia de Manuel Campos, único apellido, Jesús Valverde, Carlos Fernández Rivera, Luis Morales Cano, Abel Peña Garro y Gregorio Méndez Solano, se acordó dar los informes respectivos en sentido desfavorable en cuanto á los dos últimos, y favorable en cuanto á los demás.

Para reponer al Magistrado Johanning en el conocimiento de la causa seguida contra Rubén Murillo Rodríguez, Nicolás López Arroyo y Manuel Romero Zeledón, por el delito de robo en daño de Fortich Esprella y Cia., fue designado por la suerte el Conjuez Lic. Cleto González Víquez.

## Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Proveedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

## Hecho de sangre en Juan Viñas

### En la tragedia resultan heridos de bala un hombre y una mujer

El martes 27 de agosto desarrollóse en Juan Viñas un drama sangriento. El móvil del trágico suceso fué una mujer.

### Antecedentes

El señor Benjamín Núñez vivía tranquilamente con su compañera conocida por Guadalupe Quesada, los cuales gozaban de la íntima amistad de un tal Tobías Pérez Castillo, que visitaba la casa con mucha frecuencia por el compañerismo que entre todos existía.

Hay quien supuso que las visitas del amigo iban interesadas hacia Guadalupe Quesada con quien mantenía relaciones ilícitas, llegando estos rumores á lastimar el honor de Benjamín que reprimiendo sus celos se puso en observación.

### Momento del hecho

El martes 27 serían aproximadamente las 8 de la noche llegó Tobías Pérez según tenía por costumbre á la casa, encontrándose sólo con Guadalupe. Acto continuo se abre la puerta y aparece la figura de Benjamín que revólver en mano hace fuego sobre los dos cuerpos hasta finalizar las cinco balas que cargaba; y dejando los heridos tendidos en el suelo, manando abundante sangre sale á la calle en busca de testigos para que presenciaren el acto de venganza que acababa de realizar por ultraje á su honor.

El sábado en la tarde fueron trasladados los heridos al Hospital de San

Juan de Dios, los cuales han sido debidamente colocados en sus departamentos respectivos. Ella ocupa la cama 84 á cargo del doctor Zumbado en el pabellón de mujeres, y él ocupa la número 11 en el servicio de cirugía.

### Entrevista con los heridos

Uno de nuestros cronistas pudo ayer mismo entrevistarse con los heridos, los cuales declaran que jamás habían sobrepasado los límites de la amistad, ni pretendían amores, puesto que eran buenos y verdaderos amigos.

Tobías Pérez Castillo, á quien encontramos bastante babil, nos expuso que él ignoraba la causa de aquel suceso, sorprendiéndole la actitud de su amigo, que llegando de la calle, y sin decir una palabra disparó su revólver sobre nosotros que estábamos distraidamente conversando de cosas ajenas á la sospecha que él llevaba.

Tobías presenta dos heridas, una en la cara y otra de carácter más grave, puesto que le penetró en la axila izquierda y vino á alojarse en la columna vertebral, penetrando la substancia medular, que produjo una parálisis ó sea una parálisis completa de todo el cuerpo abajo del balazo.

Guadalupe tiene tres heridas, una en la mejilla, cuyo proyectil fué extraído por el Dr. Rodríguez de Juan Viñas; un balazo que le deshizo la punta del dedo índice de la mano izquierda, y otro en el abdomen abajo del esternón y sobre el estómago.

## ECOS

Para Estados Unidos salió don Roberto Brenes Mesén á estudiar los nuevos inventos en materia de enseñanza para aplicarlos á la nuestra que, según los de arriba y los de abajo, no camina.

Celebramos que don Luis Carlos Rodríguez siga mejorando del terrible golpe que sufrió.

Un vecino de Guadalupe se queja de que algunos acuerdos municipales no se ejecutan con la prontitud debida. ¡Oiga usted, don Alvaro, que el fuego es con usted!

«La Semana Cómica», se llama un nuevo periódico humorístico y de caricaturas que ha lanzado al público el conocido escritor don Jenaro Cardona. Sea bien venido y que la prosperidad lo ilumine.

También recibimos, con simpatía, el último número de «San Selerio». Nos alegramos de que el colega siga prosiguiendo su marcha con tanto aliento. En este número trae el valioso contingente de plumas muy prestigiadas.

El gran baile que se dará en Cartago el sábado será un verdadero acontecimiento, á juzgar por los preparativos que se hacen. La orquesta, por el número y por la calidad de sus artistas, constituirá la más alta nota de arte.

Los festejos que en la nueva ciudad se van á celebrar, serán amenizados por las bandas de San José y Heredia.

Confrontando la literatura de las notas informativas de un diario de «información», hemos encontrado que son idénticas á las de ciertos colegas cubanos; cuestión de cambio de nombres y nada más. ¡Y luego hay quien niegue que se progresa!

Dentro de poco las plumas de los pavos no van á alcanzar para tanto grajo.

El Gobierno ha encargado al Doctor Rivas Vázquez la confección de una ley general sobre minería. Magnífico que se haya aprovechado en esa forma la estada del Doctor Vázquez entre nosotros. Sabemos que él, un estadista y legislador eminente, es un profundo conocedor de la materia, y que desde luego su labor ha de ser muy apreciable.

e nos asegura que el poeta Rastrope Gómez entrará á formar parte de la redacción de «La República». Excelente adquisición hará el colega.

## Ultimas noticias del cable

Londres, 1.—De Constantinopla informan que las negociaciones de paz con Italia, en vez de progresar disminuyen las probabilidades debido á que no encuentran una fórmula adecuada respecto á los derechos y soberanía de la Puerta, sin embargo en los círculos oficiales se abriga esperanza.

Kiel, 1.—Constrúyese en Krupp Ship Yards el buque más grande destinado á Standard Oil Co. Su taque es de 16.000 toneladas de capacidad, con una velocidad de diez nudos por hora.

Liverpool, 1.—Alégase que con la intervención de los hermanos Hodgkinson, el sonido de las sirenas en los barcos durante las nieblas, determinará la exacta posición donde se encuentran; hechos los ensayos ha producido un gran éxito a bordo del Merz y cuyo mecanismo consiste en un audífono colocado en la punta de uno de los mástiles conectado por un alambre con unas lámparas eléctricas y según la dirección del sonido y su distancia se encienden inmediatamente.

París, 19.—Según un despacho para Le Matin reina un profundo silencio con relación á las negociaciones de paz entre Turquía é Italia, pues Italia no admite discusión, toma á Libia y rehusa conceder á Turquía parte de la costa Cirenaica y pide que se retiren las tropas turcas de Libia aprobando en cambio que Turquía no reconozca la ocupación de los Italianos en Grippi Jania, aceptando la autoridad religiosa. El Sultán preparase á pagar la indemnización al evacuar las Islas egias.

## El pueblo de Grecia necesita reformar su cañería y levantar un Mercado

Varios vecinos de la ciudad de Grecia nos han manifestado que el señor Presidente Municipal desde que tomó posesión de su cargo no hace más que promover la reforma de su cañería, y hasta la fecha nada se ha hecho para bien del pueblo que tiene tantas necesidades.

No solamente atender la cañería, sino levantar un buen edificio para Mercado, otra de las cosas que hacen suma falta, y sin embargo la Corporación Municipal se muestra indiferente y sorda ante estos justos reclamos que los vecinos de Grecia hacen constantemente.

MANI → MANI  
CACAO

de primera calidad cosechado en Orotina, verde el acreditado establecimiento de

EDGAR KNOHR & Co.

á precios que no admiten competencia.

## Saludo

Atentamente saludamos á la distinguida señora doña María v. de Jiménez y sus simpáticas hijas Lia y Hortensia, que han llegado de Cartago, con el fin de pasar unos días en esta capital, donde cuentan con muchas amistades y grandes simpatías.

## Marítimas

Limón, setiembre 19 de 1912

Hoy á las 7 a. m. ancló procedente de Colón con 164 horas de mar el vapor italiano Cita de Torino de 2782 toneladas Cafu, Poggi y 122 tripulantes. Con 605 bultos de carga, correspondencia 87 canastas, 74 paquetes, 11 sacos trigo. Pasajeros: Simón Arboleda, Luis Navarro, Gilberto Giacobarzi, Artemus Lindo, Adella de Lindo, Glasephi Vecchio, señora é hijos; Glasephi Giorentini, Juan Amicheli, Eugenio Vaval, Nicolás Papagorgo, Nicolás Sennicolahis, Felix Walters. Consignado á Maduro y Sons.

Puntarenas, setiembre 19 de 1912

Hoy á las 6 a. m. fondó el vapor N. A. Perú, de 2539 toneladas, procedente de Ambon Canal Zona, con 2 de mar á este puerto, 70 tripulantes, Cap. MaKinno y consignado á E. J. Alvarado & Co. Pasajeros: Nicomedes Rojas R., Hermógenes Avilés, Perecia Gaorgi John G. Eviás José. Carga, una caja correas y 2 sacos.

## LABORES del Ministerio de Fomento

Se ha dado orden á la Dirección General de Obras Públicas, á solicitud de varios interesados, para que proceda á la construcción de un puente de hierro sobre el Río Pará en jurisdicción de Santo Domingo de Heredia, aprovechando al efecto unos bastiones que están ya levantados desde hace catorce años.

Se están ejecutando con toda actividad los trabajos de reparación del importante camino entre Turricares y Piedras Negras del cantón de Puriscal.

Esta disposición facilitará mucho el acarreo de granos y contribuirá eficazmente al abarataamiento de esos artículos de primera necesidad.

Otra de las obras que se ejecutan con actividad es la instalación de la cañería de Chomes bajo la dirección del Ingeniero don Miguel Molina, auxiliar de la Dirección de Obras Públicas.

### De Ocasión

Se vende una CASA situada en la calle 79. Sur, entre Avenidas 80 y 81. E. Para informes, entenderse en esta oficina ó con su dueño en la Panadería EL AGUILA.

### Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entenderse con el Licenciado Napoleón Sanabria.

# LOTE EN OTOYA

En el lugar más solicitado por toda la gente de buen gusto está situado UN MAGNICO LOTE ESQUINERO

constante como de MIL VARAS cuadradas; tiene una construcción empezada y muchos materiales diversos. Se vende al contado ó en dos pagos. Entenderse con el Lic. NAPOLEON SANABRIA.

no que sufra Sim lo pagará con su vida.

Constantinopla, 31.— Sesenta soldados y dos oficiales probablemente instigados por los «Jóvenes Turcos» se amotinaron pero las tropas los arrestaron.

Hong Kong, 31.— Un centenar de piratas entraron y robaron la aduana de Le-fun en territorio británico despues de haber dejado á la ciudad china de San-chum en estado calamitoso.

Habana, 31.— El periodista que asaltó á Gibson se llama Enrique Mazo y no Pozo como se dijo. La colonia americana está indignada porque se le libertó bajo la caución de 500 pesos, á pesar de que el Tribunal ofreció detenerlo. Mr. Gibson según instrucciones de Washington insistió en que se le castigase severamente. Gibson ha sido muy visitado por los diplomáticos.

Albany, 31.— Taft llegó en camino para Columbia fue saludado en la estación manifestando que todo lo que tenía que decir lo ha dicho ya.

Columbus Ohio, 31.— Llegó Mr. Taft, siendo muy bien recibido. En el hotel donde se hospeda los detectives arrestaron una mujer que forzosamente trataba de ocupar el mismo ascensor que Taft, registrada que fue, se le encontraron dos navajas de afeitar que asegura son de su esposo pero que ella quería entregarle al Presidente una arma sagrada. Se le supone loca.

Washington, 31.— El Brigadier Stever ha recibido instrucciones de prepararse para afrontar cualquiera situación que se desarrolle.

Barcelona, 31.— En la carrera de Monserrat un automóvil hizo una falsa maniobra y cayó en un precipicio, muriendo el propietario y su esposa gravemente golpeada.

Algeciras, 31.— La familia del Cónsul francés, que está prisionero, recibió últimas noticias acerca de él, está muy angustiada.

El Paso, 31.— Ha circulado un manifiesto de Canapa, en que hace la amenaza que si despues del 15 de octubre Madero no ha renunciado, principiara la matanza de los americanos y los exita para que antes de esa fecha abandonen el país.

México, 31.— 1,800 rebeldes atacaron á Alamos, en Sonora, siendo derrotados, y 300 muertos. El lunes los rebeldes tomaron, despues de heroica resistencia de sus vecinos, el pueblo de Opala.

Dadiz, 1.— En los esposales de una distinguida familia, la señorita Juana Pérez disparó cinco tiros al médico Jacinto Amáis, quien la engañó, habiéndole ofrecido casarse con ella, agoniza; hubo confusión y desmayos. La policia evitó que la locharan, cuando todo estuvo tranquilo, ella declaró que lo hizo por venganza, que el arma la compró con ese objeto y que estuvo practicando al blanco; se le supone perturbada del cerebro.

Bilbao, 1.— La Reina Victoria fue muy bien recibida, esperaban en la carretera centos de automovilistas. Los Reyes é infantiles asistieron á los Campos Eliseos con motivo de la función en honor de las víctimas, siendo muy ovacionados. En el Casino hubo una velada conmemorativa por la reconquista, en que se pronunciaron discursos, poesías y canciones populares, con vestidos típicos.

Coruña, 1.— En el vapor alemán Santa Elena emigraron á la Argentina 400 gallegos.

Tuy, 1.— El Tribunal de cabecilla ha condenado á 13 conspiradores de Vieras, á seis años de presidio, y otros á destierro: á las cárceles de Braga ingresaron un centenar.

Londres, 1.— Ha producido consternación el hecho de haber sido encontrada muerta de un balazo en uno de los puntos céntricos de Londres, en su residencia, la señora Dolores Aurora Hall, su esposo dice que ella practicaba al blanco.

Washington, 12.— El Departamento de Estado hace que ignora los vehementes ataques que la Prensa cubana dirige á Gibson, con motivo del ataque que lo hizo Maza. El Ministro Americano en Guatemala confiesa al Departamento de Estado que el Doctor Lazo Aresaga, ex-Ministro de Guatemala en Washington está gravísimo á consecuencia de un ataque que le hizo un desconocido, que aun no ha sido capturado, ignorándose el móvil. El Bureau de Estadística dice que la exportación de automóviles americanos en 1912 ha sido de 30 millones de dollars, habiendo sido en 1902 de un millón.

Riverside Cal, 1.— Una vaca Holstein perteneciente á Mr. Morris ha batido el record de producción dando un promedio de cien libras de leche diarias habiendo producido en un semestre 18,275.

Honolulu, 1.— Mr. Knox pasó con rumbo al Japón, negose tratar de asuntos políticos.

## Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8 ½ „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

### ¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

**COLONES 1.800,000.00**

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

## EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peñetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

### LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C<sup>a</sup> Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

### Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

### ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

**ALFREDO TOSI, Propietario**

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

**R. ORTIZ é HIJO**

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

**RAFAEL A. FERNANDEZ**

Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 49



## RELOJERIA SUIZA

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, ect., todo de buena calidad y á precios módicos.

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

**Poción de Glicerofosfatos Compuesta**

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de Paris

Preparación que con tiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesio, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia, el raquitismo, la fatiga, la tuberculosis y en la convalescencia de enfermedades graves.

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.  
Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN